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Considerações iniciais

De acordo com a Portaria de Nº 021/2017 – GD/CAP/UERN, de 11 de

outubro de 2017, foram nomeados para compor a Comissão Setorial de

Avaliação – COSE, do Curso de Letras, os servidores e discentes: Profª Ma.

Maria Leidiana Alves (Coordenadora), Profª Luciana Fernandes Nery, T.N.S

Raphaell Alexandre Cavalcante e discente Roberto Robson de Almeida,

considerando o encerramento do mandato ou necessidade de substituição se

alguns membros da Comissão composta através de Portaria

009-2015/GD/CAP/UERN de 11 de novembro de 2015. Vale ressaltar que essa

comissão prevaleceu até 02 de maio de 2018, com a saída do servidor T.N.S. Raphaeell

Alexandre Cavalcante e a entrada da servidora T.N.M. Hortência Ferreira Dutra,

nomeada em 03 de maio de 2018, pela portaria Nº001/2018-GD/CAP/UERN.

Considerando a referida Portaria e nossa atuação na referida comissão,

ainda durante o semestre 2017.1 e no semestre 2017.2, pretendemos aqui,

fazer um relato das principais atividades desenvolvidas durante esse período

pela Comissão Setorial de Avaliação do departamento de Letras, Campus Avançado de

Patu – CAP.

Para tanto, partimos da compreensão de que umas das responsabilidades da

COSE do curso de letras CAP/UERN está em sensibilizar a instituição no que diz

respeito à participação dos diversos segmentos no processo de avaliação institucional,

bem como sobre a própria noção de avaliação como mecanismo de redimensionamento

e melhorias para o curso em seus diversos aspectos relacionados a infra-estrutura,

dimensão didático-pedagógica e formação acadêmica. Esse fazer se articula com as

atividades do NDE, sob a coordenação da professora Luciana Fernandes Nery e o

planejamento e desenvolvimento de atividades acontecem por meio de reuniões,

conforme demanda de trabalho institucional, como elencadas a seguir.

Principais atividades desenvolvidas pela COSE e/ou atividades das quais

participou no Semestre 2017.1

Reunião com a ProfªAdriana Almeida Fernandes – Presidente da

Comissão de Assessoria de Avaliação Institucional, juntamente com a Profª



Claudia Maria Felício Ferreira Tomé, para repasse e esclarecimentos sobre

papel da COSE, no dia 26 de julho de 2017 – Conforme esclarecimentos da

presidente, a COSE deve atuar em conjunto com o Núcleo Docente

Estruturante – NDE, no sentido de observar: (i) quais demandas a avaliação

com os egressos apontam que possam ser revistas no Projeto Político

Pedagógico do Curso?; (ii) A avaliação mostra que o Curso dá conta, contribui

para o egresso se engajar profissionalmente?; (iii) A grade do Curso está

adequada à demanda do mercado de trabalho?; (iv) Acompanhar o egresso,

por meio de questionário, quanto ao seu ingresso na pós-graduação, concurso

público; (v) Esclarecer o aluno quanto ao ENADE, observar se as disciplinas do

curso estão de acordo com a referida avaliação; (vi) esclarecer os alunos e

professores da importância da Avaliação Institucional; (vii) buscar socializar,

expor a avaliação realizada, inclusive com base em relatórios da avaliação

interna, para a gestão no intuito de refletir e buscar rever possíveis demandas

e pontos positivos e negativos; (viii) Buscar a participação na comissão de um

aluno engajado que articule, tanto a comissão com os demais alunos, quanto

os alunos com a comissão.

Com base nos pontos acima, podemos observar que se tratou de uma

reunião esclarecedora e desafiadora quanto ao papel a ser desenvolvido pela

COSE. Sendo assim, buscando desenvolver alguns desses pontos,

participamos de uma reunião do NDE, dia 05 de Outubro, de 2017, às

15h30min, no Departamento de Letras do CAP/UERN, no intuito de: (i)

trabalhar na conclusão da Proposta da Matriz Curricular Comum; (ii) tratar da

Avaliação Institucional e das tarefas a serem realizadas pela COSE; (iii)

estabelecer um calendário para desenvolvimento das atividades do NDE e da

COSE (Reformulação do PPC- Projeto Pedagógico do Curso), conforme pontos

de pauta de convocação de reunião em anexo. Na referida reunião, dentre

outras atividades referentes ao ponto de pauta e ao NDR, elaboramos o

questionário de acompanhamento do egresso, também em anexo, e definimos

reuniões quinzenais para desenvolvimento e planejamento de atividades do

NDE e da COSE, ficando para a reunião seguinte o planejamento de atividade

com alunos do 8º período do Curso de Letras sobre o ENADE.



Com base no calendário estabelecido para reuniões da COSE e tendo

em vista a urgência em planejar atividade com os alunos sobre o ENADE, no

dia 19 de outubro de 2017, realizamos uma reunião para discussão e

planejamento de atividades a serem realizadas pela COSE; além da definição

de datas para desenvolvimento das atividades, dentre elas, atividades com

alunos do 8º período do curso sobre a prova do Exame Nacional de

Desempenho dos Estudantes - ENADE.

Na referida reunião, cuja ata de encontra em anexo, discutimos sobre a

necessidade de definição de datas para desenvolvimento de atividades com

foco na prova do ENADE a ser realizada no dia vinte e seis de novembro.

Frisamos a importância das notas dos alunos no ENADE, tendo em vista o fato

de serem parâmetros para avaliação do curso. De acordo com a discussão

com os professores presentes, concluiu-se que não seria possível as aulas

preparatórias para os alunos, devido à proximidade da prova e do recesso

acadêmico. Sendo assim, definimos para o dia 31 de outubro de 2017, uma

atividade com os alunos para discutir sobre o que é a prova, a sua importância,

como se estrutura, o que a regimenta e trabalhar provas anteriores. Por fim,

destacamos a necessidade de outras reuniões para definição de outras

atividades e também uma reunião em conjunto com o NDE, uma vez que há a

necessidade de trabalho em conjunto, como foi o caso da elaboração do

questionário para acompanhamento dos egressos.

Conforme definido em reunião do dia 19 de outubro de 2017, realizamos

a atividade de esclarecimento sobre o ENADE com alunos do 8º período do

curso de Letras do CAP/UERN. (Ver lista de assinatura que segue em anexo) –

Na ocasião, inicialmente, apresentamos o objetivo da atividade como sendo

desenvolvida pela COSE, em seguida, iniciamos com a exposição em slides

sobre as principais dúvidas e esclarecimentos sobre a avaliação do ENADE,

destacando pontos como: (i) o que é o ENADE; (ii) objetivos; (iii) qual a sua

legislação; (iv) sua obrigatoriedade, instrumentais; (v) data e horário de

realização da prova, bem como outros esclarecimentos sobre esse pontos; (vi)

sobre preenchimento de cadastro, questionário, resultados; (vii) formato da

prova; (viii) diretrizes das provas de Formação Geral e da área de Letras -



Português – Licenciatura; dentre outros. Feitos os principais esclarecimentos,

passamos para o terceiro momento da atividade que consistiu na socialização

de avaliações anteriores para que os alunos buscassem responder e conhecer

seu formato em grupos. Em grupos, os alunos folhearam as avaliações,

discutiram algumas questões, compararam o com o estilo de prova do ENEM,

tendo em vista os enunciados extensos. Considerando o tempo e o

envolvimento de alguns alunos com atividades de extensão, das quais

participariam de reunião e outros alegando o trabalho, pediram as avaliações

para responder em casa. A atividade foi, desse modo, encerrada, com desejo

de êxito para os alunos e a ênfase dada, por nós e pela coordenadora do

curso, Profª Claudia Maria Felício Ferreira Tomé, à necessidade de fazer a

prova de maneira consciente de sua importância para o aluno e para o próprio

curso.

No dia 25 de outubro de 2017, nós membros da COSE do CAP/UERN,

participamos de uma reunião com a direção que na pessoa do Professor

Jozenir Calixta de Medeiros enfatizou a necessidade de atualização dos

relatórios da COSE para envio à CPA do campus e saber como a COSE de

curso estava desenvolvendo suas atividades, como estavam vendo os

problemas diagnosticados, destacando ainda a necessidade de recuperar

registro de outras reuniões. Os representantes da COSE de cada curso falaram

sobre como e que atividades estavam desenvolvendo nos seus respectivos

cursos, mostrando um trabalho articulado com o NDE, considerando as

principais demandas do curso como reformulação do PPC, atendimento ao

Parecer do Conselho Estadual de Educação, reformulação da grade curricular,

acompanhamento de egressos e Avaliação Institucional, especialmente pelo

fato de os cursos estarem em processo de avaliação pelo Conselho Estadual

de Educação.

Principais atividades desenvolvidas pela COSE e/ou atividades das quais

participou no Semestre 2017.2

Reunião com a comissão de Avaliação Institucional da UERN e membros da



COSE dos diferentes campi – No dia 11 de maio de 2018, membros da COSE

se reuniram com Assessoria de Avaliação Institucional (AAI/UERN),

representada pela Profª. Dra. Mayra Ribeiro, para apresentação e discussão

sobre avaliação institucional e do curso de um modo geral, do prazo de

abertura da Avaliação institucional do semestre, da necessidade de

sensibilização junto aos alunos e colegas para responder o questionário. Foi

discutido ainda sobre a necessidade de, em parceria com o NDE, buscar

estratégias de melhorias dos índices de avaliação interna, participação docente

e discente na avaliação e divulgação dos resultados da avaliação junto aos

alunos e professores, tendo em vista esta possibilitar um redimensionamento e

superação das realidades apontadas como merecendo serem melhoradas.

Assim, a avaliação nos permite verificar aspectos em que avançamos e os que

podemos melhorar, possibilitando uma autoavaliação de cada um que faz parte

da instituição.

Como resultado das discussões empreendidas na referida reunião e dos

encaminhamentos feitos sobre estratégias para sensibilização e incentivo e

esclarecimento aos alunos quanto à sua participação na avaliação institucional,

realizamos um trabalho de incentivo, juntamente com os colegas do curso,

mobilizando os alunos e os próprios colegas, por meio das redes sociais e

diretamente, fazendo visitas nas salas, juntamente com a coordenação do

curso de Letras, apresentando dados gerais de avaliações anteriores que

mostravam baixo índice de participação dos alunos, buscando conscientiza-los

da importância de sua participação, da função da avaliação, do nosso

compromisso em dar um feedback sobre os resultados da avaliação.

Reunião da direção com os representantes da COSE – No dia 04 de

julho de 2018, os representantes da COSE reuniram-se com a direção do

CAP/UERN, na pessoa da Professora Dra. Cláudia Maria Felício Ferreira Tomé

para apresentarmos as demandas de cada curso, com base nas avaliações,

demandas da Avaliação Estadual, para reforçar a importância do trabalho

sobre a Avaliação Institucional, pensando em como dar um retorno da

avaliação para docentes e discentes. Com base nas sugestões dos presentes,

tiramos como encaminhamento a socialização dos resultados da avaliação por



meio do relatório, tanto pela COSE, quanto pelo NDE, inicialmente, no

departamento, e posteriormente, com os alunos.

Atividade da COSE na reunião do Departamento – No dia 22 de agosto

de 2018, coo resultados dos encaminhamentos de reuniões anteriores,

conforme já citadas acima, realizamos a socialização e discussão dos

resultados da Avaliação Institucional do semestre 2017.1, de acordo com o

relatório elaborado. Chamamos a atenção da plenária para alguns dos

aspectos da metodologia e postura docente avaliados, tanto por alunos, quanto

por professores buscando proporcionar a reflexão sobre nossa prática, nosso

curso, a partir dos dados apresentados. Destacamos ainda a aproximação

entre a avaliação de alunos e professores, o que mostra um diálogo entre

ambos. Além disso, destacamos o aumento de adesão dos alunos em

participar da avaliação, destacando a necessidade de um trabalho a partir dos

resultados, tanto no sentido de rever a prática dos professores, as

reinvindicações do alunos, e nesse sentido, foi definida uma atividade a ser

realizada no dia 28 de agosto de 2017, com os alunos, para divulgação e

discussão dos resultados com base no relatório dos dados da avaliação

institucional do semestre 2017.1. (Ver ata em anexo).

Atividade da COSE para socialização e discussão dos dados da

Avaliação Institucional do semestre 2017.1 – No dia 28 de agosto de 2017, os

membros da COSE e NDE representados pela coordenadora da COSE, Maria

Leidiana Alves, juntamente com a coordenadora do NDE, Luciana Fernandes

Nery e a coordenadora do curso de Letras, Antonia Sueli da Silva Gomes

Temóteo, realizaram a atividade de socialização e discussão acerca da

avaliação institucional, destacando o que é, qual o seu papel para a instituição,

a importância da participação de docentes e discentes e os principais

resultados apontados no relatório no que se refere às dimensões:

didático-pedagógica, postura profissional docente e infraestrutura. (Ver lista de

frequência em anexo).

Reunião com a direção e os membros da COSE e do NDE de cada

curso do CAP/UERN – No dia 04 de outubro de 2018, nos reunimos para

discutir sobre avaliação dos cursos e demandas a partir das avaliações.



Inicialmente, os membros representantes dos cursos de matemática e

pedagogia falaram sobre como se deu a avaliação estadual, destacando

aspectos que mereceram cuidados como o acervo, a necessidade de

periódicos da área disponíveis na biblioteca, disciplinas voltadas para temáticas

como inclusão, meio ambiente e sexualidade. Discutiu-se sobre a importância

do trabalho de socialização dos dados da Avaliação Institucional, comentou-se

sobre como cada curso desenvolveu junto ao departamento e com os alunos.

Considerações finais

Tendo em vista a importância e o papel da COSE, para o funcionamento

e acompanhamento do curso, acreditamos que o que foi realizado durante esse

curto período, tendo em vista muitas outras atividades de outras demandas,

como é o caso da atendimento ao parecer do Conselho Estadual de Educação,

da reformulação do PPC do curso, da matriz curricular e acompanhamento dos

egressos junto ao NDE, nos alerta sobre a importância de buscarmos

desenvolver um trabalho mais pontual, sistemático e colaborativo, seja com o

NDE, com outras COSES, com a AAI, e com todos que fazem o Curso e o

próprio campus, no sentido de contribuir de alguma forma com o

funcionamento do curso e a formação de seus alunos.

Os dados apresentados e discutidos sobre a avaliação docente e

discente do Curso de Letras do CAP/UERN, do semestre letivo de 2017.1, nos

levam a destacar a importância dos dispositivos de Avaliação Institucional

como uma das condições de melhoria da formação acadêmica. Vale destacar

que a mobilização junto aos alunos quanto à importância da avaliação surtiu

um resultado positivo quando consideramos o percentual de participantes,

docente e discente, nos semestres 2017.1 e 2017.2. No semestre 2017.1 a

participação docente correspondeu a 56,52% e em 2017.2, a 100%; já a

participação discente apresentou o seguinte percentual: em 2017.1, 26,8%, e em

2017.2, 64,17%. Esses dados refletem o papel da COSE também no sentido de

sensibilização e conscientização sobre a relevância dos mecanismos avaliativos da

instituição, uma vez que, é a partir deles que sinalizamos aspectos positivos e os que

carecem de melhorias.



ANEXOS

1- Convocação de reunião do NDE, do dia 05 de outubro, de 2017;

2- Convocação de reunião da COSE, do dia 19 de outubro de 2017;

3- Ata da reunião da COSE, do dia 19 de outubro de 2017;

4- Lista de frequência de alunos do 8º período do Curso de Letras do

CAP/UERN na atividade sobre o ENADE.

5- Ata de reunião do departamento do dia 22 de agosto de 2018;

6- Lista de frequência de atividade desenvolvida pela COSE, com

alunos, para socialização dos resultados da avaliação institucional


